

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.		Precios de suscripcion.	Anuncios y avisos.
MAHON.	EN PROVINCIAS.	Menorca 6 reales al mes.	Los suscritores á 8 mars. por línea.
Tienda de D. D. Orfila.	Remitiendo el importe de la suscripcion por	Provincias 24 reales trimestre.	Los no suscritores 12.
Id. de D. M. Mascaró.	Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.	Un número suelto ½ real.	Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

—De La Correspondencia:

De real orden se ha mandado proceder á la impresion oficial de la ley hipotecaria, cuya obra se declara propiedad del Estado; y en su consecuencia se previene á los tribunales, juzgados y demas autoridades que solo se tendrán por auténticos los ejemplares que lleven el sello del ministerio, considerándose como fraudulentos todos los que carezcan de dicho requisito.

—Se ha dado orden para que se envíen inmediatamente á Tetuan tres mil y trescientos baulillos de hierro.

—El Sr. Rios Rosas á quien se esperaba el 18 en Madrid se ha detenido en Barcelona á causa del mal tiempo y no llegará probablemente á la corte hasta el viernes 22.

—Las noticias del 19 por la tarde confirman lo que hemos dicho, sobre que en breve España podrá evacuar la plaza de Tetuan, despues de haber cobrado la mitad de la indemnizacion de guerra, y tener garantizado el pago de la otra mitad.

—Ante la solucion pacífica y por nosotros siempre esperada, que ha tenido la cuestion de la llamada malamente crisis ministerial, dicen ahora los que parece que se entretienen en traer alarmados los ánimos que las cortes no estarán por mucho tiempo abiertas, pero esa noticia es completamente falsa. El gabinete, á lo que se cuenta, sigue creyendo que nada robustece la situacion de un gobierno constitucional, como el apoyo de las cámaras, y espera que el espíritu conciliador que reina en el gabinete, se trasmita á las cortes, y que una dis-

cusion razonada y fria permitirá introducir en las leyes pendientes aquellas alteraciones que puedan ser acogidas por todos los amigos de las instituciones constitucionales.

—De real orden se ha dispuesto, que el carbon de piedra de las minas de Eril-Castell (Lérida), sea probado en el vapor *Liniers*, segun las instrucciones de 6 de julio último, cuyo buque deberá volver á Palma luego que se termine el ensayo.

—Hace mas de quince dias que la comision de imprenta, que ha trabajado incansablemente para examinar un proyecto que contenia mas de trescientos articulos, terminó sus trabajos. El dictámen, con las importantes modificaciones en el proyecto realizadas, se ha estendido durante la semana última en la misma secretaria del Congreso, y la comision solo espera para presentarle al Parlamento, que sea examinado por el señor ministro de la Gobernacion y oír la opinion de los representantes de la prensa sobre algunos de los puntos fundamentales de la ley.

—Respecto á lo ocurrido en el Consejo de ministros celebrado el 17, dice *La Epoca* que no tiene noticia exacta de lo que en él pasó, pero que su resultado ha sido desvanecer por completo las noticias de crisis.

—La causa de regicidio formada á José Rodriguez por su atentado en la Puerta del Sol de Madrid contra Su Magestad la Reina, ha concluido, confirmando la audiencia la sentencia del inferior que le condenaba á encierro perpétuo en el punto que designase el ministerio de Gracia y Justicia, habiendo ya salido el Rodriguez á cumplir su condena.

—El 20 salió de la corte á visitar los puertos españoles en el Mediterraneo y sus fortificaciones, el ingeniero general señor marqués de los Castillejos. Su expedicion durará unos 15 dias. Aunque España está en paz y amistad con todas las naciones, el gobierno no descuida la defensa de nuestros puertos y costas, dedicando á este objeto las sumas necesarias.

—El 17 salió de Barcelona para Tetuan el vapor *Barcino*, conduciendo el segundo batallon del regimiento de Aragon.

—La *Epoca* duda de la exactitud de la noticia referente á haberse expedido sus pasaportes al Sr. Pacheco; pero dice que si en lo mas minimo se hubiese ofendido á la dignidad de España en Méjico, no tardaria el gobierno en tomar enérgica satisfaccion de tal agravio mas tiempo que el necesario para que nuestra escuadra y nuestras tropas marchasen de las Antillas á Veracruz y pusieran tan alto el pabellon español en las costas mejicanas, como el gabinete presidido por el duque de Tetuan lo ha puesto en las playas de Africa.

—El 25 de enero existian en el puerto de la Habana 162 buques de travesia, de ellos, 89 españoles, 55 americanos, 5 ingleses, 5 franceses y 10 de otras naciones.

—Las últimas noticias de la Habana alcanzan al 17 de enero. En dicha fecha se disfrutaba de un tiempo agradable, siendo satisfactorio el estado de la salud pública. El 10 fondeó en aquel puerto la fragata de nuestra marina de guerra *Berenguela*, completamente reparada y limpia en sus fondos, procedente de Nueva York. Los negocios mercantiles de la

isla no se presentaban muy claros, contribuyendo á ello mas cada dia la revuelta y anárquica situacion de los Estados Unidos. Las operaciones en general estaban paralizadas, y segun dice la carta que nos proporciona estas noticias, una de las casas extranjeras de mas viso y de gran reputacion, se habia presentado en quiebra con un capital pasivo que no baja de 2,800,000 pesos.

—El 29 del mes anterior, debió salir del puerto de la Habana para el de Cádiz, la fragata de nuestra marina de guerra *Esperanza*, al mando del capitán de navio don Rafael Ramos Izquierdo.

—Los buques de nuestra marina de guerra que se disponian á marchar desde el puerto de la Habana para el de Veracruz, eran las fragatas de hélice *Petronila*, *Berenguela* y *Blanca*, y los vapores de ruedas *Francisco de Asis* é *Isabel la Católica*.

—Durante el año último entraron en el puerto de la Habana 2,245 buques de travesía con 759,287 toneladas. De estos buques 724 fueron españoles.

—El gobernador de la isla de Fernando Póo y sus dependencias, manifiesta con fecha 26 de diciembre último, que no ocurre novedad en el territorio de su mando; y que siendo sumamente satisfactorio su estado sanitario, continúan adelantando rápidamente las obras y desmontes de la colonia.

—El 16 llegó á Roma el Sr. Bermudez de Castro, nuestro representante en Gaeta. Ha hecho la travesía hasta Civita Vecchia en un buque de guerra español que ha conducido tambien al resto del cuerpo diplomático.

—Un despacho telegráfico de las orillas del Adriático anuncia que una division de la escuadra austriaca mandada por el contra-almirante Bourignon llegó el 7 al golfo de Quarnero conduciendo tropas para reforzar las guarniciones de Fiume, Porto Re y Novi, puertos comprendidos en el distrito litoral húngaro, declarado en estado de sitio. El despacho añade que los demás puntos del litoral Adriático eran especial y activamente vigilados por el ejército y la marina austriacos.

—Continúan recibándose nuevos pormenores de la horrible lucha que precedió á la rendición de Gaeta. Du-

rante los últimos veinte dias, los sitiados, atacados por mar y tierra, sufrieron, dice la *Patrie*, un bombardeo sin ejemplo en la historia militar, experimentando pérdidas sensibles, sobre todo del 5 al 12; pero causándolas no menos graves á los sitiadores. Las explosiones que tuvieron lugar en la plaza, parecen haber ejercido una influencia considerable en el resultado de la lucha. La causa de uno de estos accidentes, la explosion del polvorin principal, se desconoce aun. El polvorin estaba construido á prueba de bomba, dispuesto de modo que ningun proyectil podia penetrar en él, y la explosion se verificó en un momento en que hacia largo rato que los sitiadores no disparaban hácia aquella parte. Asegúrase que el rey habia tenido el 8 un consejo de guerra, en el cual se decidió que la defensa podia continuar. La lucha continuó aun con energía sin igual, tanto por una parte como por la otra, pero la plaza veia repetirse las explosiones que mataban á sus defensores, agotaban sus municiones y destruian sus muros por todas partes; el número de heridos aumentaba á cada instante; una de las hermanas de la caridad francesas fué muerta en el hospital militar, y la reina la reemplazó con una abnegacion admirable. Faltaba todo, era imposible adquirir medicamentos, y hasta se carecia de vendages para las primeras curaciones. En esta horrible situacion, se celebró un nuevo consejo de guerra, y reconociendo que se habia hecho cuanto era posible para sostener el honor de la bandera, se convino en que la defensa no se podia prolongar mas. Esta era la situacion de Gaeta cuando capituló. Hasta los periódicos piemonteses rinden un tributo de admiracion á los heroicos defensores de la plaza.

—Dice la *Patrie*, que la insurreccion legitimista está á punto de ser completamente sofocada en los Abruzzos.

—Confirman los periódicos extranjeros, que la permanencia de la familia real de las Dos Sicilias en la capital del mundo católico será muy corta. Han ido á Roma á visitar al Santo Padre, y SS. MM., despues de una corta permanencia allí, volverán á Civita Vecchia, donde una fragata española ha recibido orden de esperarlos y trasladarlos á Trieste, desde donde se dirigirán á Baviera, residencia

de la familia de la joven reina.

—La prensa francesa hace justicia al rey y á la reina de Nápoles. El *Diario de los debates*, partidario de la unidad itálica, dice que el vencido de Gaeta, al entregar su espada, ha podido exclamar como Francisco de Francia despues de la derrota de Pavia: «todo se ha perdido menos el honor».

Paris 14.—El emperador ha ordenado, que en el caso de que se dirija á Francia la familia real de Nápoles, se le hagan los honores reales, y que se ponga á su disposicion el palacio-castillo de Pau.

Paris 15.—El general Cialdini ha enviado á Nápoles la guarnicion de Gaeta que se ha entregado prisionera de guerra.

Las tropas piemontesas desembarazan de escombros las calles de la plaza, y reparan los destrozos ocasionados por sus disparos en las murallas.

Han caido en poder de los vencedores, repuesto de armas, víveres, vestuario y municiones.

Se atiende cuidadosamente al gran número de heridos que los realistas han dejado unos en los hospitales, y otros en el mayor abandono.

El pueblo de Nápoles ha acogido con verdadero frenesí la noticia de la toma de Gaeta.

En todas las poblaciones de Italia se han hecho demostraciones públicas de regocijo.

Cialdini y sus subordinados se han conducido del modo mas caballeroso con Francisco II; en las estipulaciones de la capitulacion.

En Turin raya en delirio el entusiasmo.

Paris.—El general duque de Malakoff, ha presentado una proposicion al senado, que escita en alto grado la atencion pública.

Tiende á que se concedan instituciones representativas á la Argelia, y á que puedan los árabes enviar representantes, bien franceses, bien de su misma raza, á una cámara electiva que se establecerá en aquella colonia.

Londres 17 de febrero.—La agencia *Reuter* ha recibido noticias de Washington del 5 de febrero.

La conferencia de los delegados de diversos Estados para la conservacion de la Union ha recomendado la reconciliacion.

Los senadores de la Luisiana han salido del Congreso.

La Carolina del Norte ha adoptado la resolución de salir de la Union si no tenia buen éxito la tentativa de reconciliación.

El cutter federal *General Cass* se ha entregado á las autoridades del Estado de Alabama. Mr. Buchanan ha rechazado el ultimatum de la Carolina del Sur. Se espera un ataque de los voluntarios de Charleston contra el fuerte Sumter. Se ha desistido del proyecto de atacar el fuerte Pickens.

Turin 18.—Al abrirse el Parlamento italiano, el rey Victor Manuel ha pronunciado el siguiente discurso:

«Italianos: La Italia libre, y unida casi completamente, confia en vuestra saliduría. A vosotros corresponde su organizacion. Establecer las mas latas libertades administrativas, procurando empero que sea su salvaguardia la unidad. La opinion está ea favor nuestro. El emperador de los franceses, asegurándonos las ventajas de la no intervencion, ha creido conveniente retirar su enviado; y espresando nuestro vivo pesar, no se ha alterado nuestro vivo reconocimiento. La Francia y la Italia han contraido en Magenta y en Solferino lazos indisolubles. La Inglaterra, esta antigua patria de la libertad, ha reconocido el derecho que nos asiste para disponer de nosotros. Conservaremos siempre el recuerdo imperecedero del apoyo que nos ha otorgado por sus buenos oficios.

A un príncipe ilustre que ha ocupado el trono de la Prusia, le he enviado mi embajador, manifestándole nuestras simpatias respecto á su persona y á la nacion alemana.

Vosotros ayudareis á mi gobierno á completar los armamentos. En la convicción de sus fuerzas, el reino de Italia podrá seguir los consejos de la prudencia. Mi voz se ha elevado en otro tiempo con atrevimiento; pero es tan acertado esperar la ocasion oportuna, como lo es el obrar á propósito con osadía. Consagrado á la Italia, he arriesgado por ella mi vida y mi situacion; pero nadie tiene el derecho de arriesgar los intereses y los destinos de una nacion. La toma de una fortaleza formidable ha coronado dignamente los grandes hechos del ejército y de la marina. Ambos han adquirido, igualmente que los voluntarios, una gloria que ha inspirado al pais justa confianza en si mismo. Tengo un placer en manifestar al primer

parlamento de Italia, la alegría que experimento como rey y como soldado.»

NOTICIAS DE LA PROVINCIA.

(De el *Isleño* del 18.)

Dentro breves dias aparecerá en esta capital un nuevo periódico titulado *La Charranga*, enciclopedia pintoresca de historia, literatura, teatros, modas y chismografía, escrito en prosa y verso por una sociedad de músicos (de oído) bajo la direccion de un sordo, principal redactor. Mañana insertaremos íntegro el prospecto que se ha repartido con profusion.

(De el *Correo de Mallorca*.)

Ha principiado ya el Consejo provincial sus sesiones públicas para la declaracion de soldados. La actividad con que dicho cuerpo procede en esta grave é importante operacion á juzgar por la hora avanzada en que termina diariamente sus trabajos, hace esperar que en breve quedará cubierto el cupo que corresponde á esta provincia.

—Se nos ha asegurado que el empresario del teatro principal ha recibido por telégrafo proposiciones bastante aceptables de la compañía lírica italiana que está trabajando actualmente en Valencia para dar cuarenta funciones de ópera en nuestro coliseo, á principiar en las próximas Pascuas.

—Se encuentra en esta ciudad la mayor parte del personal de una compañía de zarzuela que próximamente debe actuar en el teatro del Casino Artístico.

—Ha llegado á esta ciudad y tomado posesion de su destino de Secretario del Gobierno de esta provincia el Sr. D. Saturnino Palacios.

—Ha llegado á esta ciudad el Sr. Gobernador de la provincia, acompañado del Sr. Geñe de la Seccion de Fomento de este Gobierno.

MAHON.

S. M. la Reina (q. D. g.) se ha dignado nombrar por Decretos de 15 de diciembre próximo pasado comendadores ordinarios de la Real Orden americana de Isabel la Católica á los Sres. don Miguel Amer, D. Eduardo Infante, D. Agustin Sevilla, D. Nicolás Ripoll y D. Antonio María Dameto; caballeros de la Real y distinguida Orden de Carlos III á los señores D. Gabriel Reus, D. Sebastian Vila, don Juan Bautista Socias, D. Juan Massanet y Ochando, Marqués de Campofranco, Don Miguel Ferrer y Torelló, D. Gabriel José Roselló, D. Juan Palou de Comasema, don Luis Borgues Zaforteza, D. Miguel Domenge y Mas, D. Francisco García Franco, D. Nicolás Orfila, D. Juan José Sanchó y D. Ramon Ballester; y caballeros de la

Real Orden americana de Isabel la Católica á los Sres. D. Miguel Font y Muntaner, D. Joaquín Gual y Torrell, D. José Antonio Togores D. Manuel Asprer, D. Jaime Miró y Granada, D. Jaime Cerdá, D. Juan Terrasa, D. Andrés Rubert, D. José Decallar, D. Juan Palou y Coll, D. José Casas, D. José Rosich, D. Francisco Manuel de los Herreros, D. Jaime Conrado, don Diego Salord, D. Juan Font, D. Jaime Moncala, D. Juan Escudero, D. José Carreras, D. Rafael Femenias y D. Pedro Mir.

Ayer á las seis y media de la mañana entró en este puerto procedente de Valencia en 31 horas el vapor de guerra español *Lepanto*, su Comandante el teniente de navio D. Juan Martínez con 99 plazas y 2 cañones: á su bordo legó el Escmo. Sr. Marqués de los Castillejos, Ingeniero general, quien pasó en el momento de desembarcarse á visitar la fortaleza de Isabel II. S. E. se halla hospedado en la casa de D. Jaime Moncada, que ya ocupó en el año anterior durante la permanencia de SS. MM. en esta ciudad.

A bordo del *MAHONES* legó el viernes la compañía dramática que habia ajustado en Barcelona D. Francisco Cerdó, y que principia á funcionar esta noche en el Teatro.

Suscripcion para facilitar algunos auxilios á la desgraciada y desamparada familia de Catalina Arbona viuda y vecina de Villa Carlos, cuyo esposo é hijo perecieron en el mar y á las inmediaciones del Esperó el dia 8 del actual.

	Rs. vn.
Suma anterior	957
D. Juan Taltavull	50
„ José Perruca	40
„ Jaime Villalonga	40
„ M. M	40
„ José Montanari	4
„ Francisco Tutzó y Orfila	40
„ Juan Rodriguez	40
„ M. N. P	4

4025

Se suscribe en la tienda de D. N. Fábregues (Aguila de oro), en esta imprenta y demás puntos de suscripcion del Diario, y en Villa Carlos en casa de D. Pedro Preto y Herrera.

Dice el *Correo de Mallorca*:

Invitada la Direccion de los vapores JAIME I y JAIME II cuya contrata para la conduccion de los correos termina en fin de este mes, para continuar desempeñando este servicio mientras no se adjudique de nuevo la empresa de prestarlo, se mostró dispuesta á ello y dirigió en contestacion sus ofrecimientos á la Direccion

general del ramo, por la cual han sido aceptados.

Ya que la mediación de postores que no han cumplido los compromisos que contrajeran tiene aplazada la mejora de este importante servicio y el aumento de las expediciones, debe servirnos de satisfacción ver que continuarán como en la actualidad los hermosos, seguros y acreditados vapores que con tanta puntualidad y esmero han cumplido las obligaciones que durante el tiempo de su contrata han estado á su cargo.

Ojalá no se atraviesen de hoy en adelante nuevos obstáculos que obstruyendo el camino naturalmente trazado para llegar á un buen termino respecto á las próximas subastas, olrezcan nuevos motivos de disgusto y de censura como otros que hemos presenciado y perjudiquen el servicio público y los intereses de las Baleares.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy

San Matias apóstol y Santa Romana vg. y mr.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Soledad, en la iglesia de San Francisco.

En la de Santa María por la mañana predicará D. Francisco Arbona Pbro. y por la tarde despues de visperas ocupará el pulpito D. Benito Pous Pbro. y beneficiado de la misma.

Santo de mañana.

Santa Erena vírgen y San Cesáreo confesor.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 6 h. y 40 m. y se pone á las 5 y 47 m.

La luna sale á las 5 y 17 m. de la T. y se pone á las 5 y 57 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA

del 23 de Febrero de 1861.

Servicio para el 24.

Gefe de dia: D. Mateo Salvá, comandante graduado capitán del batallón fijo de artillería de Mallorca —Parada, hospital y provisiones, Valencia.—El Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

ENTRADAS.

El vapor-correo Mahonés condujo en su último viage los efectos siguientes:

De Barcelona: 50 balas algodón en rama, 4 piezas madera, 34 bultos hierro y plomo, 12 id. droguería, 14 id. papel y carton, 36 fardos tejidos, 4 id. pieles y suela, 15 id. bacalao, 4 sacos cacao, 5 cajas azúcar, 5 id. velas estearinas y otros efectos.—De Alcudia: 30 cajones tabaco, 4 pipa vino y 3 qq. cueros.

De Palma en 3 dias javeque esp. María (á) Caballo, de 24 t., cap. D. Jaime Sans, con 6 trip., 8 pas., aceite y otros efectos.

BUQUES DESPACHADOS.

Para Palma laud esp. Santa Ana, de 28 t., cap. D. Juan Vanrell, con 6 trip. y varios efectos.

Para Alcudia laud esp. San José, de 18 t., pat. Pedro Juan Jofré, con 6 trip., 1 pas. y lastre.

ANUNCIOS.

ALUMBRADO DE GAS.

Considerando algunas personas de que sería de general conveniencia constituir una Empresa para alumbrar con gas; á fin de saber si es realizable, se invita por el presente á todos los que deseen interesarse en el particular, que hoy Domingo á las tres de la tarde, concurren á la reunion, que previo el correspondiente permiso, tendrá lugar en las Casas Consistoriales, á fin de que en vista de los datos que se manifestarán, se pueda resolver sobre las bases, en que podría constituirse dicha Empresa.

INTERESANTE.

Con objeto de beneficiar los minerales plomizos de la mina PEPITA, situada en las tierras de Binifabini, se está organizando una sociedad fundidora, la que además de los buenos resultados que promete dicha mina, según el parecer de todos los inteligentes que la han inspeccionado, no dejará de ser una nueva industria que aumentará en gran manera la riqueza del país.

Las personas que gusten pasar por esta imprenta, podrán enterarse de las bases relativas á dicha sociedad y si lo tienen por conveniente dejar su firma, nombre de la calle y número de casa donde habitan con el de las acciones que soliciten.

Nota.—Debemos advertir; que está arreglado de modo, que hasta las personas menos acomodadas puedan interesarse en una empresa tan nueva como útil y que mañana, sea cual fuere el número de acciones, quedará cerrada la suscripción.

REDENCION DEL SERVICIO MILITAR.

FIANZA ADMINISTRATIVA.

DOSCIENTOS MIL DUROS en efectivo metálico.

Esta asociación asegura al Sócio,

á los veinte años, un capital de DIEZ MIL REALES efectivos, sin perjuicio de la opción á mayores beneficios.

Las personas que gusten enterarse de las bases, condiciones y cuotas que deben satisfacerse para obtener el consabido Capital, se servirán acudir al Representante de la Compañía D. Roque Guñalons y Fronti, Moistin, 42.

En la calle de la Arravaleta n.º 24 hay varios muebles de caoba para vender, hallándose todos en muy buen estado.

En la calle de S. Lorenzo n.º 3 darán razon de quien tiene un piso amueblado para alquilar.

COCAS EN PEIX, EMPANADAS
Y OTRAS CLASES DE PASTAS.

Se hallarán en casa la Cocabamberra, calle Nueva n.º 26.

Se darán las gracias y una gratificación á quien entregue en esta imprenta una bolsita con 24 rs. vn. que se perdió al anochecer de anteayer.

En esta imprenta darán razon de un jóven que desea colocarse en clase de criado.

Para ALCUDIA y BARCELONA.

Saldrá mañana lúnes á las siete de la mañana el vapor-correo Mahonés, cap. D. Antonio Victory, admitiendo carga y pasajeros.

Lo despacha D. Juan Taltavull, calle del Angel n.º 22.

EL TÁMESIS,

CALLE DEL CASTILLO N.º 70.

En dicho establecimiento se cantará esta tarde el romance Jugar con fuego, la zarzuela El viudo ó sea D. Felipe, y el duo nuevo La Cigarrera. Por la noche á las 8 en punto la segunda parte de El guarda bosque, el duo de la carta y se repetirá la zarzuela El viudo.

Por todo lo que vá sin firma—J. Hospitaler.

Director y editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva, n.º 24.